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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.3 月 22 日 A02 版

《救 灾 物 资 四 年 不 开
包，缺“专业之手”》（校
对：付春愔 编辑：王
华）一文，第 5 栏 倒 数
第 1、2 行中“发放救灾
物质”应为“发放救灾
物资”。

2.3 月 22 日 A16 版
《警方遗弃昏迷女 相
关领导被处分》（校对：
付春愔 编辑：刘岚）
一文，第2栏倒数第2、3
行中“应付分管领导责
任”应为“应负分管领
导责任”。
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■ 社论

畸形的“末位淘汰”，荒唐的“钓鱼执法”
“末位淘汰”式的警务管理，会导致刑讯逼供、违法办案抬头，甚至不惜制造假案、冤及无辜。

■ 观察家

燃油附加费
不能想涨就涨

三门峡市森林公安局
副局长冯某、刑侦大队副队
长谢某、民警李某等人，为
了出成绩，扭转考评落后的
局面，假扮买家钓鱼执法，
致使吉某等人因涉嫌非法
收购、运输、出售珍贵、濒危
野生动物制品罪被错误拘
留。日前，三门峡市湖滨区
人民法院依法开庭审理，判
处三人“犯滥用职权罪”，免
予刑事处罚。（《大河报》3月
23日）

这是一起典型的滥用
职权、错误实施诱惑侦查，
并造成严重后果的案件。
诱惑侦查，通常用来侦破作

案方式隐蔽、没有具体受害
人的特殊案件，例如毒品、
走私、假币犯罪等。我国刑
诉法规定：为了查明案情，
在必要的时候，经公安机关
负责人决定，可以由有关人
员隐匿其身份实施侦查。

为防止诱惑侦查被滥
用，各国一般将诱惑侦查分
为“犯意诱发型”和“机会提
供型”两种。“犯意诱发型”
是指被诱惑者本无犯罪意
图，但由于诱惑者主动、积
极的刺激行为，使其在强烈
的诱惑下产生了犯罪意图，
进而实施犯罪。“机会提供
型”是指被诱惑者已经产生

了犯罪意图或已有先前犯
罪行为，诱惑者只是提供一
个有利于犯罪实施的客观
条件或机会。“犯意诱发型”
被称为“侦查陷阱”或“警察
圈套”，各国立法通常持否
定态度；“机会提供型”则为
合法侦查手段。

三门峡市森林公安局三
民警实施的钓鱼执法，就是
典型的“犯意诱发型”诱惑侦
查，是人为地制造犯罪，逾越
了法律的界限。但与此同
时，不能忽视导致这一案件
的背景因素：由于刑侦大队
前三个月办案情况一直处在
全市倒数，且该局规定，连续

三个月排名倒数第一的，要
被罚款300元并予以诫勉谈
话，仍无进展的调整主要领
导工作岗位等，为了扭转考
评落后局面，民警才出此下
策。这种不合理的“末位淘
汰”式量化考评机制，也是此
案发生的重要诱因。

“末位淘汰”式考评机
制，被现代企业管理广为采
用，但警务管理不同于企业
管理，由于各个地区、各个警
种面对的治安情况各不相
同，在下达考评指标时应切
合实际，不能过高。否则，不
仅会导致数字上弄虚作假，
而且会导致刑讯逼供、违法

办案抬头，甚至不惜制造假
案、冤及无辜。本案中的森
林公安机关，其主要职责是
保护森林及野生动植物资
源、维护林区社会治安，可能
刑事案件本来就少，岂能要
求在考评指标上与其他地
区、警种一视同仁？

严格、公正、文明执法，
是公安工作的生命线。三
门峡市森林公安局的这起
案件警示我们：做到这一
点，不仅需要立法完善和执
法监督，还必须建立起现代
化的、科学有效的警务管理
体系，为警察自觉守法、规
范执法提供有效支撑。

3 月 22 日起，深圳出
租车燃油附加费涨至 4
元，成全国最贵的燃油附
加费。然而根据深圳出租
车油价运价联动机制规定，
燃油附加费的调价需经过2
个月的观察期。因此，市民
对此番涨价多有质疑。（3月
23日《南方日报》）

油价进入 8 元时代，
出租车燃油附加费随之进
入 4 元时代，在“油价运价
联动”的名义下，涨价成为
一纸简单的通知，不仅不
需要举行听证，甚至还可
无限超越既定规则。让人
不解的是，深圳出租车附
加费原本已是全国最高，
为何还要急不可耐地跳过
观察期再涨1元呢？

根据深圳的规定，为
平稳物价，油价连续两个
月进入高一级或者低一级
联动区间，才考虑调整出
租车燃油附加费。可油价
仅仅上涨两天，深圳政府
部门就上调出租车附加
费，因差5分钱达不到涨价
区间的“绿的”，甚至也要
涨1元。对此，深圳交委解
释，“由于此次油价上涨的
幅度过大”。问题是，油价
调整不单针对深圳，为何
其他地方都可以不涨，偏
偏深圳非涨价不可，而且
连既定规则都要废弃呢？

规则的有效性在于被
严格遵守，否则就是废纸
一张。自己制定的规则自
己不遵守，无异于自打耳
光。如果规则中设置的两
个月观察期可以跳过，规
则中设置的调价区间也可
以随意调整，试问那还要
制定规则干什么？

深圳 4 元燃油附加费

的背后，是地方财政对于
出租车的零补贴打了折
扣。换言之，深圳政府部
门已然将油价上涨带来的
压力转嫁给消费者，做了
甩手掌柜。这次油价上涨
后，国家发改委要求，在出
租车运价调整前直接给予
出租车司机每月 300 元临
时补贴；但是，深圳因为仅
仅两天就调整了出租车运
价，所以不用出这笔钱。
为了“节省”这笔财政支
出，或许才是深圳慌忙上
调附加费的真实原因。

众所周知，出租车承
担着准公共交通职能，是
城市交通中不可缺少的部
分。因此，面对高油价带
来的运价上调压力，政府
财政是有投入责任的，而
不能将涨价成本全部甩给
消费者。退一步说，即使
当地政府财政不愿补贴，
至少也应在理顺成本分担
机制上作出努力：最典型
的一条，是否可以将出租
车“份子钱”降低一些？出
租车公司没理由旱涝保
收，它们也必须分担高油价
带来的新增成本。还有，是
否可以鼓励出租车改用天
然气？更进一步，能否尝试
有识之士呼吁良久的出租
车个体化？比如像韩国那
样，只要出租车司机连续5
年无事故就可以申请普通
个体经营出租车许可？

油价一涨出租车运价
就涨，政府部门不可以如
此置身事外。出租车并不
是奢侈品，而是城市公共
生活的基本需求，政府部
门应该更多担起责任，而
不是任由其涨势凶猛。

□舒圣祥（媒体人）

■ 来论

“宣传政策”是假，“噪音逼迁”是真
据报道，南京市雨花台

区北窑岗地区将拆迁，拆迁
办每天动用高音喇叭在住宅
区连播 9 小时的政策宣传，
所谓拆迁“政策”的录音不过
播放一分半钟左右，从早上
八点到下午五点要放360遍。
市民纷纷投诉称忍无可忍。

其实，明眼人都知道，
当地拆迁办的目的根本不
是宣传政策。如果为了宣

传政策，可以把政策印出来
张贴，甚至发到每家每户。

拆迁办的“战术”意图
很明显，他们用高分贝的噪
音，吵得人头昏脑涨，从而
迫使居民自己感到，如果不
同意拆迁，是不可能有安稳
日 子 过 的 ，从 而 被 迫“ 投
降”，接受拆迁的要求。他
们的“宣传政策”，就是对居
民进行精神折磨。现在居

民们已经难以忍受，或者就
要就范了吧。

南京的“噪音逼迁”堪
称一大“创举”：不用武力，
号称宣传政策，却让你不得
安宁，算是对暴力强拆的配
合。环保部门的工作人员
也表示，这样的方法确实扰
民。不知道环保部门是真
会管，还是不了了之呢？

□殷国安（职员）

政府不能将油价上涨成本全
部甩给消费者。

方舟子该不该对“打假资金”问题负责
最近，罗永浩在微博上

质疑“方舟子打假资金”，称
5 年来没有公开过账目，59
万的安保费支出疑点重重。

和向法定基金会的捐
赠不同，向为方舟子提供资
金支持的“打假资金”和“安
保资金”捐款，在法律意义
上其实应统称“赠与”。当
然，赠与人也可以附上赠与
条件，比如，该笔款仅限于
保障科普作家人身安全使
用。这时，如果发现这笔钱
没有用于指定用途，那么受
捐人有义务返还。

但这次不同的是，罗永
浩在赠与了 1000 元的几年
后，因故希望了解捐款的使
用明细，但是罗永浩并不反
悔捐款。这时，目前负责管

理打假资金募集小组的彭
剑，通过邮局退还了罗永浩
2500 元。这里面的问题在
于，其一，罗永浩并没有要
求退款，这样突然的退款实
际上属于彭剑对罗永浩的
无条件赠与；其二，这笔大
于罗永浩原始捐赠的资金，
按经办人彭剑的解释，还包
括了请客吃饭的钱和利息，
同时很有可能这笔款由打
假资金或安保资金支出，作
为资金管理者如此支配资
金，是否过于随意？

根据网络公示，“打假
资金”共募得近百万的资
金，还有诸如 59 万安保费
用这样的大手笔支出。外
人对于赠与之后发生的事
情没有法定的质疑权利，但

是这不妨碍公众行使质疑
的言论自由。对此，方舟子
的应对是，“其实不是什么
方舟子的资金，我无权公布
其运作情况。”

方舟子所言不假，但
是，作为因方舟子而起、为
方舟子募捐、方舟子为主要
受益人的资金，由方舟子最
紧密的朋友发起管理并以
方舟子的名义进行了劝募，
如果说方舟子此前并未明
确澄清自己和资金的关系，
捐款人不可能想到这两个
资金和方舟子毫无关联。
那么对于当下给捐款人带
来的误解，方舟子对公开澄
清之前发生的一切就需要
负相应责任。

□兰雪峰（媒体人）

最近，我所在的小区有
幸被纳入政府的旧楼改造计
划，几天之内，工人们就搭起
钢管架子和安全网，把我住
的6层小楼围了个结实。

旧楼改造，作为居民我
十分欢迎，不过这样的好事
真正轮到我时，我却产生了
几许担心，因为我发现，在
改造的过程中，存在一个被
忽视的治安隐患。

钢管架子从一楼搭到 6

楼，工人走木板楼梯可以自
由地在各楼层穿梭，有时早
上拉开窗帘，就能发现窗户
外站着一个工人。我想，这
种上下楼的便利要被不法
分子利用怎么办？

像我住的这种小区，3、4
层楼以上不装防盗栅栏很普
遍，所以，只要能通过钢架和
楼梯爬上来，想进入居民的家
中并不难，如果哪家碰巧忘了
关窗，那真是要进出自如了。

我注意到，对于这样的
治安隐患，施工方并没有贴
相关的安全提示，也没有告
诉居民，他们是否采取了相
关防范措施，如夜间巡查，
施工人员素质审核等。

我问了一下，一栋旧楼
改造要花一个来月，这一个
月是否能平平安安度过，我
实在心有忐忑。真希望政
府部门重视这一问题。

□采儿（市民）

旧楼改造莫忽视治安隐患


